

I. LANGUE ET LITTÉRATURE ARABES

Jazyki Azii i Afriki IV : Afrazijskie Jazyki, Livre 1 : *Semitskie jazyki*, Moskva (Nauka - Glavnaja redakcija vostocnoj literatury), 1991. 18 × 27 cm, 447 p.

L'Académie des Sciences de l'Union soviétique avait confié à V.M. Solncev et à un groupe de savants la publication d'une série de manuels sur les langues d'Asie et d'Afrique. Le volume consacré aux langues sémitiques est sorti en 1991. Il compte une substantielle introduction sur les langues chamito-sémitiques (« afrazijskie jazyki ») par I.M. D'jakonov (p. 5-69) et neuf chapitres : akkadien (I.M. D'jakonov, p. 70-109); protocananéen, amorite, ougaritique (I.M. D'jakonov, p. 110-121); hébreu (hébreu ancien et quelques données sur le phénico-punique, par I.M. D'jakonov, p. 122-155, et hébreu moderne, par I.Š. Šifman, p. 156-167); sudarabique ancien ou épigraphique (G.M. Bauer, p. 168-193); araméen (K.G. Cereteli, p. 194-249); arabe littéraire, dialectes modernes et langues régionales de communication [koinè] (G.Š. Šarbatov, p. 250-330); éthiopien (V.P. Starinin, p. 331-359); amharique (E.G. Tutov, p. 360-387); sudarabique moderne, non écrit (G.M. Bauer, p. 388-432). Les transcriptions sont faites avec l'alphabet latin. La bibliographie essentielle, en russe et dans les autres langues scientifiques, se trouve à la fin de chaque chapitre.

Il semblerait qu'un temps assez long se soit écoulé entre la rédaction des contributions et l'impression du volume : au moment de celle-ci, trois des sept auteurs, Bauer, Starinin et Šifman, étaient déjà morts. On observera par ailleurs que les références bibliographiques les plus récentes datent de 1984. Dans le chapitre sur le sudarabique moderne, aucun titre n'est postérieur à 1981 pour le russe et à 1977 pour les autres langues; pour le sudarabique épigraphique, c'est 1978 et 1979 respectivement. Un tel délai est évidemment regrettable pour des domaines où les connaissances progressent rapidement.

L'ouvrage rendra cependant de notables services grâce à sa présentation systématique qui permet de comparer aisément le fonctionnement des diverses langues et grâce à la richesse des contributions.

Christian ROBIN
(CNRS, Aix-en-Provence)

Stephen D. RICKS, *Lexicon of Inscriptional Qatabanian*, Studia Pohl 14. Editrice Pontificio Istituto Biblico, Roma, 1989. 15 × 21 cm, XII + 241 p.

L'Institut biblique pontifical a fait œuvre utile en publiant la thèse de Stephen D. Ricks, soutenue en 1982 devant la Faculty of the Graduate Theological Union, Berkeley (Californie). Le qatabānite, l'une des cinq langues utilisées dans les inscriptions de l'Arabie méridionale préislamique, avec le sabéen, le madābién, le ḥaḍramawtique et l'arabe, n'avait pas encore fait l'objet d'une étude spécifique, comme le souligne l'introduction (p. vii).